
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

Наказание – палка о двух концах. Оно больно бьёт и по родителям, и по 

детям. Надо ли наказывать малыша? Почему дети плохо себя ведут? 

Процесс воспитания не может обойтись без наказания. Наказывая ребенка, вы 

учите отвечать его за последствия своих поступков. К сожалению, родители не 

всегда себя сдерживают, чтобы не поднять руку на ребенка. Многие задают 

шлепки и подзатыльники, не задумываясь, по привычке. Родители, которые часто 

используют физические наказания, добиваются только видимости послушания со 

стороны детей. Очень часто наказание вызывает у детей не раскаяние, и желание 

исправится, а совсем другие чувства: - возмущение и обиду: «Это несправедливо. 

К О Н С У Л Ь Т А Ц И Я  Д Л Я  Р О Д И Т Е Л Е Й  

 

« П о ч е м у  д е т и  « п л о х о »  с е б я  в е д у т  и л и  

э ф ф е к т и в н о е  в о с п и т а н и е  б е з  

н а к а з а н и й »  

 



Я не заслужил такого обращения»; - месть: «Они выиграли сейчас, но я с ними 

расквитаюсь»; - протест: «Я сделаю им назло, пусть они поймут, что я имею право 

поступать по-своему»; - изворотливость, трусость: «В следующий раз я 

постараюсь не попасться»; - снижение самооценки «Я плохой». Наказания могут 

не понадобиться, если соблюдать следующие правила:  

1. Действуйте согласно законам развития ребенка. Например, позволяйте ему 

много двигаться, не тормозите его любознательность. 

2. Попробуйте отвлечь, переключить внимание капризули.  

3. Позволяйте попробовать на собственном опыте, «что такое хорошо и что такое 

плохо» (пусть потрогает весьма теплый чайник и узнает, что об него можно 

обжечься).  

4. Свод запретов не должен превышать 7 пунктов. Все они обоснованы и не 

отменяемы (нельзя играть у дороги, нельзя сидеть на подоконнике у открытого 

окна и т. д.).  

5. Растолковывайте правила доступным языком, не надо читать длинные нотации. 

Говорите просто и ясно («Отпусти кошку, ей больно»). 

 6. Делайте акцент на том, что хорошо, а не на том, что плохо. Не надо говорить: 

«Не лезь в лужу», а скажите: «Молодец, обошел лужу и ноги сухие».  

7. Создайте необходимую среду для роста и развития (организуйте творческий 

уголок, место, где можно вволю покувыркаться).  

8. Не навязывайтесь и помогайте тогда, когда ребенок об этом просит.  

9. Соблюдайте разумную альтернативу («Нельзя шуметь в помещении, но можно 

покричать на улице»).  

10. Нельзя говорить одно, а делать другое. Например, вы запрещаете говорить 

«плохие» слова, а сами их употребляете.  

11. Нельзя откладывать наказание. Не стоит говорить: «Вчера ты меня не 

слушался, поэтому сегодня кататься не будешь».  

12. Нельзя проявлять непостоянство: то запрещать что-то, то разрешать это 

делать. Этим вы сбиваете малыша с толку, и он перестанет понимать, что можно, 

а что нельзя.  

13. Нельзя запугивать тем, что вы никогда не выполните («Никогда больше не 

куплю тебе игрушку»). Если ваш малыш провинился, можно наказывать 

лишением привилегий (не разрешить смотреть мультфильм вечером). Только об 

этом ему надо сообщить сразу же, а потом обязательно осуществить обещание. 

Главное обязательно осуществляйте последовательность: то, что запрещено – 

запрещено навсегда, и наказание за это последует в любом случае. Ни в коем 

случае не наказывайте малыша трудом, может сформироваться отрицательное к 

нему отношение. Физические методы тоже никогда не принесут того результата, 

который вы ожидаете. Когда ребенку больно, ему не до мыслей о том, что же он 

сделал не так. Никогда не запугивайте ребенка: «Я не буду тебя любить», «Уходи, 

ты плохой». Для любого ребенка это самые страшные слова. Маленький человек, 

ни при каких ситуациях не должен сомневаться в вашей любви. 

Вообще всегда, когда ребенок «плохо» себя ведет, для этого есть конкретные и 

очень веские причины. 

 



Существует только 4 мотива, при которых дети «плохо» себя  ведут: 

- привлечение внимания; 

- влияние на окружение; 

- месть; 

- избегание неудачи. 

 Привлечение внимания - «мне нужно твое особое внимание». 

Если потребность важна, она должна быть удовлетворена. И дети научились ее 

удовлетворять. Что делает маленький ребенок, когда ему нужно внимание? Его 

уже научили, как просить есть, пить, но как правильно попросить внимания? 

Этого многие не знают даже в зрелом возрасте. 

Полуторагодовалый малыш методом проб и ошибок быстро находит способ 

привлечь внимание. Для этого всего лишь нужно сделать нечто плохое. 

Например, разбить, разлить, удариться. И тогда мама оторвется от телефона и 

обратит хоть какое-то внимание - пусть негативное, но внимание! У ребенка 

формируется стойкий условный рефлекс: хочешь внимания - веди себя плохо. 

Рефлекс появился «нечаянно», но заработал, стал настолько прочным, что 

срабатывает в любом возрасте. Делай плохо - и тебя заметят! Ведь в нашей жизни 

принято больше внимания уделять «плохому», а не хорошему поведению. 

 Влияние на окружение (демонстративное поведение) - «ты мне ничего 

не сделаешь». 

В современной жизни дети практически не видят примеров равноправных, 

партнерских отношений. Наоборот, существует мода на «сильную» личность, на 

«крутых». Дети и подростки видят только внешнюю, эффектную сторону 

властолюбивого поведения. Ребенок просто не знает, что для того, чтобы быть 

сильным, совсем не обязательно быть агрессивным, достаточно быть уверенным в 

себе. Главная отличительная черта «демонстративного поведения» от 

«привлечения внимания» - это то, как поведет себя ребенок после того, когда вы 

сделаете ему замечание. Если он сразу прекратит «плохо» себя вести - он достиг 

своей цели. Но если его поведение станет еще хуже, его цель – влияние на социум 

вокруг. 

 Месть - «вредить в ответ на оскорбление» 

Месть похожа на власть, но причины «плохого» поведения - глубже. Если 

властолюбец просто испытывает вас, то мститель искореняет внутреннюю боль, 

которую ему нанесли, возможно, вы сами, не заметив этого. Почувствовав свою 

ничтожность, страх, обиду, человек склонен отомстить за все это кому угодно. 

 Избегание неудачи – «не буду и пытаться - все равно не получится 

Эти тихие дети - вполне послушны, просто они безынициативны и беспомощны. 

Часто пытаются слишком подчеркнуть свои слабости и убедить взрослых, что они 

глупые или угловатые. Такие дети ожидают в ответ жалости и помощи в 

элементарных вещах. 

 

Итак, перед нами четыре мотива плохого поведения. Рассказывая о них, мы имели 

в виду, что строить свои отношения с детьми с различными мотивами поведения 

необходимо по-разному. 



На умышленное поведение ребенка, который хочет привлечь внимание, никогда 

не нужно обращать то внимание, которое ему необходимо, дабы не закрепить 

данное поведение. Но подумайте, как найти время для того, чтобы просто уделить 

ребенку внимание - он нуждается в этом. 

Что касается поведения властолюбцев, лучшее, что может сделать взрослый - 

демонстрировать свою твердость, лишенную агрессии. При этом необходимо 

подумать, как ребенку проявить себя позитивно: дать ему право выбора, помочь 

почувствовать себя в чем-либо компетентным. 

Трудно правильно отреагировать в случае, если мотив поведения - месть. Ведь в 

этой ситуации обычно и ошибки, и обида взаимные. Естественная реакция 

родителей - доказать свою правоту и настоять на своем - не работает! Обвинения 

в ответ только усугубляют проблему, а наказание является для ребенка 

оправданием новой агрессивности. Надо найти в себе силы и мудрость сделать 

первый шаг к примирению. 

А вот тому ребенку, который избегает неудачи, нужна поддержка. Не делайте все 

вместо него, а хвалите даже за незначительный прогресс в умениях, навыках, 

достижениях. 

 

УМЕЕМ ЛИ МЫ СЛУШАТЬ И СЛЫШАТЬ РЕБЕНКА И ДРУГ ДРУГА? 

От того насколько мы умеем слушать, а главное слышать друг друга, зависит то, 

насколько гармоничными будут ваши отношения с окружающими, с близкими 

вам людьми. Часто эти отношения бывают нарушены, особенно, когда один из 

участников общения испытывает на момент общения какие-то негативные 

чувства. 

Любите своего ребенка, научитесь понимать его и слушать, тогда ваше общение 

будет доброжелательным и бесконфликтным! 

 

 


